
历时近 3 年，《展览业标准化综论》——

经济贸易展览会 术语（以下简称《经济贸易

展览会 术语》）专著正式出版，于 5 月 1 日起

实施。这是中国第一部展览业标准化专著，

这也意味着中国展览业进入了规范化时代。

为普及标准化知识、提高展览业的标准化

意识和水平、促进相关方对《经济贸易展览会 术

语》国家标准的准确理解和统一认识，在全国会

展业标准化技术委员会（以下简称会标委）的统

筹指导下，上海市标准化研究院组织撰写了《展

览业标准化综论》——经济贸易展览会 术语国

家标准解读，并由中国贸促会会长万季飞作序。

力促展览业术语规范化

全国会展业标准化技术委员会成立于

2008 年 6 月，主要负责会展术语、条件、环境、

等级、评价、分级、管理领域的标准化技术归

口，对口国际标准化组织技术管理局展览理

念术语工作组及国际标准化组织展览术语

项目委员会（ISO/TMB/ET,ISO/TC237）。

据悉，会标委成立当年便完成了全国会展

业标准体系建设研究，2009年完成了《经济贸易

展览会 术语》国家标准的制定。今年1月14日，

国家质量监督检验检疫总局、国际标准化管理

委员会发布了GB/T26165-2010国家标准。

业内人士认为，上海市标准化研究院组

织撰写《展览业标准化综论》——经济贸易

展览会术语国家标准解读。填补了我国展

览业没有行业标准化专著的空白。

贯彻解读将在沪启动

“至 5月起，将在多个城市进行《展览业标

准化综论》——经济贸易展览会 术语的贯彻

解读。”全国会展业标准化技术委员会的有关

负责人接受记者采访时透露，第一场宣传贯

彻解读将于近期在上海举行，此后，将陆续在

北京、郑州、大连以及海南等城市展开。

《经济贸易展览会 术语》国家标准基本涵

盖了经济贸易展览会所涉及的最重要和最基

本的术语，共有展览类型、展览场所、展览相关

方、展览有关活动、展览有关文件等61条术语。

业内人士表示，作为国家标准的主要宣贯

教材，《经济贸易展览会 术语》也可以作为展览

业主管部门、展览行业组织在进行行业管理、开

展国际交流、组织展览活动时的重要参考用书。

用统一语言进行对话

全国会展业标准化技术委员会主任陈

先进在接受本报记者采访时强调，《经济贸

易展览会 术语》的实施不是限制行业发展，

而是积极促进展览业务流程操作更便捷。

陈先进表示，《展览业标准化综论》——

经济贸易展览会 术语的实施有四方面意义。

首先，作为展览业的第一个标准，《经济

贸易展览会 术语》的实施为今后其他标准

的出台打下了基础。

其 次 ，严 格 地 说 ，《展 览 业 标 准 化 综

论》——经济贸易展览会 术语实施的目的，

是希望展览业有规范的专业语言，以便业内

使用统一的术语进行业务对话。

再次，尽管目前展览业已有国际标准，但

是还没有中国标准。随着中国展览业标准的

不断完善，中国标准有望成为国际标准之一。

最后，目前，《展览业标准化综论》——经济

贸易展览会术语还只是推荐性标准，今后，还可

以进行调整，令整个展览行业朝着规范化发展。

日前，国务院办公厅转发了国务院纠正行

业不正之风办公室《关于2011年纠风工作实施

意见的通知》（国办发〔2011〕21 号），要求各地

区、各部门坚持以人为本、执政为民，标本兼

治、纠建并举，着力解决群众反映强烈的突出

问题，大力加强政风行风建设，进一步密切党

和政府与群众的关系，针对存在的突出问题开

展专项治理，为顺利实施“十二五”规划、促进

经济社会又好又快发展提供有力保证。

4 月 25 日，中共中央政治局常委、中央

纪委书记贺国强在出席开展党政机关公务

用车问题专项治理工作和清理规范庆典、研

讨会、论坛活动工作电视电话会议时强调，

要认真贯彻落实中共中央办公厅、国务院办

公厅印发的《关于开展党政机关公务用车问

题专项治理工作的实施意见》、《关于开展清

理和规范庆典、研讨会、论坛活动工作的实

施意见》，确保两项专项治理工作有力、有

序、有效开展。

据《人民日报》报道，就清理和规范庆

典、研讨会、论坛活动来说，中央已经提出了

明确的重要意义、总体要求、范围内容、方法

步骤、政策界限和工作措施等，各机构在全

面领会、准确把握、认真落实的基础上，要着

重抓好以下一些环节，才能从根本上遏制庆

典、研讨会、论坛活动过多过滥等现象，为推

动科学发展、促进社会和谐、加强和改进新

形势下党的建设提供有力保证。

一、不以领导为报道重点。宣传报道是

宣传、推介做法、引领舆论的重要手段和方

法。但很多时候，很多情况下，包括一些庆

典、研讨会、论坛活动等，只要有领导参加，

各路媒体和记者就蜂拥而至。相反，很多重

要的活动，由于没有领导人，特别是重要领

导参加，一些媒体也常常借口不去采访或不

愿报道。固然，领导的活动要跟踪，要报道，

但是如果一切“以领导参加与否”来衡量和

判断，只会使新闻宣传报道变成领导的传声

筒、录影机、复印机，不但老百姓会很反感，

也容易助长一些领导干部官僚主义、形式主

义等歪风邪气，更难以从根本上遏制庆典、

研讨会、论坛活动过多过滥。因此，宣传报

道切忌以领导为重点，相反，应该将更多的

目光投向民生问题和社会和谐。

二、领导干部要率先垂范。俗话说，村看

村，户看户，群众看党员，党员看干部。党员

干部，尤其是领导干部，承担着“立党为公，执

政为民”、“为官一任，造福一方”的神圣职责

和重要使命，在各个方面都必须率先垂范，起

好头、树好样、立好标。特别是在清理和规范

庆典、研讨会、论坛活动工作中，各级领导干

部更加需要切实在厉行节约、转变作风上发

挥带头作用，自觉接受群众监督，带头与各种

歪风邪气说不，要重点把握好清理和规范的

关系，凡不符合规定的，要坚决予以撤销;确需

举办的，要按规定履行审批程序;经批准举办

的，要严格规范实施。要抓好督促整改，严格

执行纪律，绝不做违背党纪条规和制度规范

的事情，更不能搞“上有政策，下有对策”一

套。要坚决摒弃官僚主义、形式主义的腐朽

思想，做到心不贪、手不长、腿不跑。

三、大力提高制度执行力。再好的制度、

再严的规范，离开执行，离开落实，都是摆设，

都失去其应有的约束力和威慑力。过去，无

论是小金库问题、工程建设领域腐败问题，还

是超标准配备公务用车、公车私用问题以及

庆典、研讨会、论坛活动过多过滥等问题，一

直得不到很好的规范、清理、治理、整顿，一个

很重要的原因，就是在制度的执行力方面打

了折扣、搞了变通。一方面，我们必须注重制

度建设，建立健全长效机制。既要抓紧解决

当前存在的问题，又要通过深化改革和完善

制度，巩固和扩大治理成果，逐步形成防止同

类问题反复发生的长效机制。另一方面，必

须硬化制度、刚化制度，既然政策规定了、制

度要求了，就必须坚决执行，对违规违纪特别

是顶风违规违纪的行为，要坚决予以严惩，以

严执行、狠落实，倒逼党政机关、党政官员循

规蹈矩、遵纪守法、洁身自好。

贺国强强调，要坚决撤销不符合规定的

庆典、研讨会、论坛活动，严格庆典活动审批

程序，严格控制研讨会、论坛活动数量，严格

限制庆典、研讨会、论坛活动规模和开支，严

格规范县处级以上领导干部出席庆典、研讨

会、论坛活动，严格规范举办各类涉外论坛

等，努力实现活动数量大幅减少、举办行为

逐步规范、基层负担明显减轻的目标。庆

典、研讨会、论坛过多过滥问题专项治理工

作要着力严把审批关、严把经费关、严把领

导出席关。庆典、研讨会、论坛过多过滥问

题专项治理工作要重点把握好清理和规范

的关系，凡不符合规定的，要坚决予以撤销；

确需举办的，要按规定履行审批程序；经批

准举办的，要严格规范实施。

本报讯 日前，第七届两岸经贸文

化论坛在四川成都闭幕。这一两岸共同

搭建，双方各界交流对话、共商合作大计

的盛会，首度在大陆西部省份举行。

以“深化两岸合作、共创双赢前景”为

主题的本届论坛，正值大陆“十二五”规划

开局和台湾“黄金十年”蓝图实施之时。与

会代表围绕大陆“十二五”规划与台湾“黄

金十年”、ECFA（两岸经济合作框架协议）

实施与促进两岸经济发展、两岸文教合作

与青少年交流三个主题进行了讨论。

“ 黄金十年”是台湾方面于 2010

年提出的中长期发展设想。2011 年

元旦，台湾地区领导人马英九再度提

出，未来十年是台湾发展升级的关键

时期。 （毛 雯）
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本报讯（记者 春雨）日前，记者

从重庆悦来投资发展有限公司获悉，

重庆国际博览中心将于明年 10 月正

式建成并投入使用。

据悉，美国温德姆酒店管理集团

近日与重庆悦来投资发展有限公司签

订酒店管理合同，将在重庆国际博览

中心内打造一座超五星级的酒店——

重庆悦来温德姆酒店。

该酒店坐落于博览中心内，由重

庆悦来投资发展有限公司投资 6 亿元

打 造 ，温 德 姆 酒 店 管 理 集 团 负 责 管

理。温德姆在全球 66 个国家经营着约

7000 家酒店。该集团旗下有 15 个酒店

品牌，在中国拥有 296 家高档酒店。重

庆的戴斯、豪生都是其旗下的品牌。

在签约仪式上，重庆悦来会展管

理有限公司透露，明年 10 月底，重庆悦

来国际博览中心将迎来首场展会。

首部标准实施 展览业进入规范化时代
■ 本报记者 周春雨

新规实施意见出台：

领导干部未经批准不得出席庆典活动
■ 本报记者 静 安

本报讯 近日，长沙市会展工作

领导小组办公室将首批 16 个展会确

定为 2011 年全市第一批重点会展项

目并予以公示，接受社会监督。

今年，长沙市专门出台《长沙市会展

项目扶持资金管理暂行办法》（以下简称

《办法》）。《办法》规定，在长沙市连续举

办 3届以上的全国性、国际性展览，最多

扶持2届。净展面积在700至1000个国

际标准展位的展会，按每个 200 元予以

扶持；对设1000个国际标准展位以上的

展会，按每个展位300元予以扶持。

另外，对本土企业在长沙市举办的展

会，申请扶持的展览净展览面积应不少于

300个国际标准展位。净展览面积在300至

500个国际单位标准展位的展会，按每个展

位200元给予扶持；对设500个国际标准展

位以上的展会，按每个展位300元给予扶持。

对已过培育期的重点会展，实际合

同展览规模达到或超过500个国际标准

展位的重点会展项目，同时本届展览面

积比历届扩大 20%及以上的，或特装展

位面积比历届扩大20%及以上的，给予5

万至10万元补助。 （周丛笑）

两岸经贸文化论坛
首度在成都举办

长沙重点会展将获财政补贴

重庆国际博览中心
明年10月投入使用

本报讯 陕西省政协部分委员近日

就“西安会展经济发展情况”进行了专题

调研。委员们认为，西安目前会展总量

和规模不断扩大，行业地位初步确立，会

展产业呈现专业化、国际化、市场化、品牌

化的发展态势。建议通过资源整合、市

场开拓和品牌创建实现会展产业向园区

聚集，打造极富成长性的会展产业集群。

从《西安会展业“十二五”发展规

划纲要》了解到，“十二五”时期西安

会展业的主要目标是年举办各类会

展活动 150 个以上，其中以欧亚经济

论坛为龙头的国际性会展活动 20 个

以上、自主品牌展会 30 个以上、大型

节庆活动 10 个以上。展会成交额年

均增长 25%以上，社会综合经济效益

年均增长 20%。 （宗 静）

北京中国国际展览中心（新馆）一期配套工程全面启

动。近日，北京市顺义区区长王刚与中国贸促会秘书长徐

沪滨共同签署战略合作协议，旨在借助展馆新馆展会资源

优势，大力发展顺义区会展产业，带动区内产业结构多元化

发展。与此同时，国展新馆还对外宣布启动二三期展馆及

配套设施概念设计方案国际招投标。

国展新馆是国家级工程，是中国乃至亚洲规模最大的展

览设施之一。自 2008 年投入使用以来，每年举办各种大型国

际性展会，为国内外参展企业创造了交流贸易的平台，同时也

为策展、展装、制作企业创造了发展机遇。国展新馆不仅扩大

了北京市大型展馆保有规模，丰富了展馆资源，打破了制约北

京展览业发展的展馆瓶颈，而且还进一步汇聚了展会资源。

签约当日，来自中国贸促会、国家土地督查北京局、国

务院机关事务管理局、北京市国土资源局、北京市住房和城

乡建设委员会、北京市贸促会、北京市顺义区、上海世博发

展（集团）有限公司、人民日报社等单位的嘉宾共同参加了

国展新馆一期配套工程全面启动植树纪念活动。

本报记者 鼎文 摄影报道

西安2015年将建成
区域性国际会展中心

中国国际展览中心（新馆）与顺义区签署战略合作框架协议

中国贸促会会长万季飞中国贸促会会长万季飞（（左左）、）、北京市顺义区区长王刚北京市顺义区区长王刚（（中中））为国展新馆启动配套工程留下手印模为国展新馆启动配套工程留下手印模


